

Décrivons maintenant la dépendance de ces quatre pays à l'égard du commerce axé sur les ressources naturelles. En 1929, les exportations primaires comptaient pour au moins 90 % des exportations de marchandises de l'Australie, de l'Argentine et de la Nouvelle-Zélande alors que 63 % des exportations canadiennes se composaient de produits primaires. Il est intéressant de noter qu'en 1993, la part des produits primaires dans les exportations canadiennes avait chuté de près de la moitié, soit à 34 %, alors que les parts de l'Argentine et de l'Australie ne chutaient que d'environ le quart. En Nouvelle-Zélande, cette baisse était encore moins prononcée. En d'autres mots, les quatre économies à base de ressources ont affiché une baisse de la part de leurs exportations primaires entre 1929 et 1994, qui a été une période de croissance économique. Le Canada a mieux réussi à diversifier ses exportations que l'Argentine, l'Australie et la Nouvelle-Zélande. Pourquoi?

Considérons l'ouverture au commerce reflétée dans les exportations par habitant d'un pays. Les exportations canadiennes réelles par habitant se sont multipliées par 25 entre 1870 et 1992 mais se sont accrues de moins de 10 fois en Australie et de seulement 3 fois en Argentine. Ainsi, une économie à base de ressources axée sur la libéralisation du commerce (comme le Canada) peut diversifier davantage la composition de ses exportations et obtenir une croissance plus soutenue au niveau du revenu réel par habitant.

Les politiques tarifaires et les politiques commerciales connexes (comme celles touchant les taux de change et le contrôle des changes) ont certes protégé l'industrie manufacturière nationale, mais sans empêcher l'émergence d'un secteur manufacturier concurrentiel. Pendant la période entre les deux guerres, la croissance du secteur minier au Canada a généré d'importantes industries en aval comme la fonte, l'affinage, la fabrication de produits en métaux non ferreux et la production de machines. Dans la période qui a suivi la Seconde Guerre mondiale, le raffinage du pétrole et du gaz naturel a été une source de croissance industrielle au Canada. C'est pourquoi la croissance de l'économie canadienne alimentée par les ressources naturelles s'est aussi accompagnée d'un accroissement des exportations d'articles manufacturés. Ce qui ne veut pas dire que les secteurs de ressources ne sont plus ou ne seront plus une part importante de l'économie canadienne.

En résumé, nos données montrent que la part des produits primaires dans les exportations des économies à base de ressources diminue en fonction